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优秀的即性演说家
现在克洛普已经成为了挑选者，

他需要为球员的职业生涯负责。“我总
是说如果我们赢球，那是球员们的功
劳；如果输球，则是我的责任。这是因
为如果我们输了，意味着球员们没有
理解我传递的信息，而我的工作恰恰
就是确保他们能够理解我传递的信
息，为了做到这一点，我必须尽可能深
入地了解他们。我们已经存在语言问
题了，如果我还无法深入了解他们，那
麻烦就大了。”
英语并非克洛普的母语，但这位

德国教练有一项特殊的天赋，那就是
总能在关键时刻说出正确的单词，就
像上赛季欧冠半决赛次回合前那样，
他发表了激动人心的动员演说，帮助
球队实现神奇四球逆转，“全世界都说
这是不可能的，说实话这的确不太可
能，但上场的是你们，因为是你们，所
以还有机会！”
然而克洛普却透露了一个有趣的

秘密，那就是绝大多数时候他都不知
道接下来自己要讲什么，他只会准备
好开始的第一句话，接下来的全都是
即兴发挥，而当比赛结束后，他很快就
会忘记自己曾说了什么。

“这非常有趣，如果我知道自己是
怎么做到的，我会去写一本书，但很遗
憾，这本书永远都写不出来，我压根就
不知道是怎么做到的，这完全就是条
件反射式的，我从没刻意准备，因为我

一刻不停地沉浸在工作里，如果球员
们不到处去说的话，我压根就不记得
自己都说了些什么。”
克洛普回忆，“我还记得那年奥里

吉在逆转击败多特蒙德（2016年欧联
杯）后告诉媒体，说我在中场休息时激
励球员们努力去缔造一个多年后可以
说给孙子听的故事。”
“要是这样就有用的话，那我会每

天都和他们唠叨这句话，谁不想老了
后能对孩子们显摆呢？”克洛普笑着
说，“但事实上每次开会，我唯一知道
的就是我要说的第一句话，因为之前
一周发生的每件事情我都记得清清楚
楚。我知道自己能够找到正确的单词，
我一点都不会紧张，直到会议结束后
突然发现已是满头大汗，这才意识到
刚才自己的情绪有多激昂。很显然，在
这件事上我非常投入。”
而在赛后，克洛普会选择先冷静

下来，无论表现好坏，话都留到明天再

说。“我赛后最多说个两三分钟，因为
赛后所有人都很忙，你要参加发布会，
球员要接受尿检，而且情绪都还在比
赛状态，无论你想说什么，都应该先好
好考虑一下。”
“我不需要读报纸就知道我们踢

的好不好，同时我也告诉球员们不要
被外界的看法所影响，真正重要的是
我的看法，而我会在第二天告诉他
们。”
克洛普说，“你知道本赛季迄今为

止我最喜欢的比赛是哪场吗？联赛杯
对阿森纳（利物浦上的是替补阵容，一
度两球落后，最终5比5战平并在点球
大战中取胜），当我们1比3落后时，我
心里想的是别放弃啊，别再丢球了，输
1比4或1比5就太难看了。但接下来我
们开始不断进球。那是个无比美妙的
夜晚，让我无比享受，实话实说，在我
的职业生涯中，如此美妙的比赛并不
多。”
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克洛普：精神属性主宰胜利
又一次，利物浦在逆境中挽回了败局。欧冠小组赛第

五轮主场对那不勒斯， 尽管连续征战带来的疲惫清楚写
在了每一名球员的脸上， 红军还是又一次在先丢球的不
利局势下抢到了分数，1比1与对手战平，最后一轮小组赛
只要不输给萨尔茨堡就能顺利打进16强。

对利物浦球迷来说，这一幕本赛季已是司空见惯，在
英超前13轮比赛中， 利物浦在先丢球的比赛中通过扳平
或反超一共多拿了10个积分， 过去七次先丢一球的最终
战绩是六胜一平。 曼城主帅瓜迪奥拉只能摇头叹息，“克
洛普说他觉得上赛季孔帕尼的那脚远射不可思议 （孔帕
尼曼城生涯第一次远射得分， 帮助曼城在夺冠关键战中
击败莱斯特城），猜猜怎么着？ 这个赛季我每一轮都觉得
利物浦不可思议， 因为他们总是能在最后时刻拿下胜
利。 ”
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很显然，这不是简单的运气问题，
在克洛普看来，利物浦延续了上赛季
冲刺阶段的良好表现，是一头“心理怪
兽”，强大的精神属性帮助利物浦在上
赛季拿到了俱乐部历史上第六个欧冠
冠军，如果不是曼城同样强大，他们还
能拿到俱乐部历史上首个英超（不包
括英超改制前的英甲）冠军。
“在球场上精神属性有多重要？它

就是一切！”克洛普说，“哪怕你拥有最
好的技术能力，但如果你无法从容展
示，那你永远也做不好。足球就是人
生，想要成功，首先你必须建立起自
信，获得动力，然后再去寻找取得成功
的办法。这个过程就像是快速问答，不
断试错，人生是如此，足球也是如此，
如果你是个自信的人，你会愉快地接

受挑战，但如果你天生就缺乏安全感，
那你会一直生活在畏惧失败的阴影
里。”

本赛季利物浦英超开局堪称完
美，13轮过后拿到了惊人的37分，领
先第二名莱斯特城八分，领先上赛
季冠军曼城九分，在过去51场英超联
赛中，利物浦仅仅输了一场，很显
然，球队能够始终保持健康，并未遭
遇大规模伤病是一个关键因素，但
在克洛普看来，还有一个原因在于
心理层面。
“我们之所以能做到，当然是因为

我们的精神属性足够强大。不过别搞
错了，这件事不是你下馆子点了菜，比
赛结束时小伙子们自动就会把三分送
过来，不是当比赛还剩10分钟就要结
束，却仍以0比1落后时告诉球员们‘你
们要继续相信自己’这么简单。”

在逆境中战斗，不要让历史成为负担
这是一个过程，一个漫长的过程。

“为了做到这一点，你必须创造一些东
西，我们在很久以前就开始了这份工
作，人们现在才注意到，但我都已经懒
得去提了，因为这不是什么理所当然
的事情，也不是一秒钟就能搞定的，我
可不会故意去想‘没问题，先放你们进
一个又如何？’”
克洛普说，“我们的确经常逆转比

分，这很好，但我们不能认为这是理所
当然的。但由于我们经常能做到，自然
就建立起了一种信心，那么下次再面
对相同局面时，你成功的概率就又高
了一点；如果你失败了，那下一次你就
先要说服自己‘我能做到’，你至少要
给自己一个机会，这也是我们在过去
四年里一直在做的事情，现在的情况
已经截然不同了。”
四年前是怎么样的？2015年11月10

日，利物浦在主场1比2输给了水晶宫，
那是克洛普上任后遭遇的首场失利，
失望的红军球迷没等到比赛结束就开

始离场，那一幕让克洛普记忆犹新。
“我永远也无法理解为什么会有

球迷提前离场，当然了，我知道这和
交通拥堵有关，我也曾提前15分钟离
场，然后狂奔去停车场拿车，不然就
会堵死在路上，但当时我的身份是来
考察对手的主教练，不是球迷。我无
法理解为什么球迷会这么做，所以在
过去四年里我们做了许许多多的工
作。”
“我们花费了整整四年时间去撰

写这个故事，四年来有些球员一直都
在，有些球员在的时间更短，但他们都
意识到了我们可以通过一种特殊的方
式去完成我们的事业，因为我们从俱
乐部，从球迷，从辉煌的历史中汲取到
了力量。”

克洛普说，“当我刚接手球队时，
俱乐部的辉煌历史看起来更像是个负
担，但现在已完全不一样了，现在看起
来就像是个蹦床，能让你越跳越高。一
切都变了，但如果你问我是怎么变的，

我的答案是‘不知道’，我只知道我们
从第一天就开始努力工作。”

在克洛普组建的这支球队中，有
不少球员都是从逆境中成长起来，然
后达到了超出外界预期的高度。“这样
的经历是好事，这意味着你很早就学
会了战斗，学会了在别人质疑你的时
候坚信自己，努力争取。”
克洛普说：“有些球员的天赋是显

而易见的，所有人一看到他就会说
‘哇，他就是踢球的那块料’，但看看梅
西吧，他很可能是当今足坛最伟大的
球员，当他还是个孩子时，没人觉得他
能踢上职业足球，因为他如此瘦小，再
看看现在。”
“这个故事告诉我们一切皆有可

能，不过在关键时刻你还是需要一些
运气的帮助，如果运气不佳，你就得不
到机会，你需要在正确的时间被正确
的人发掘，我们无法完全决定自己的
职业生涯，因为我们总是要接受挑
选。”
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